

DIARIO

DE PALMA

del miércoles 29 de



julio de 1813.

Santa Marta viuda.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSF
7 de la mañana.	18 grad.	28 p. 2 1	E. nubecillas.
12 del día.	20 grad.	28 p. 2 1	Idem.
5 de la tarde.	19 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. 2 1	S. idem.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

WURTEMBERG. — Louisbourg 11 de junio.

El teniente coronel Seyfeheld del 8.º regimiento de infantería tenía encargado conducir un convoy de víveres al cuerpo de ejército que se hallaba en campaña. Este convoy ha sido tomado por un destacamento prusiano. Ha resultado del interrogatorio, que ha sufrido este oficial, que él no opuso ninguna resistencia. El rey ha ordenado que sea separado, degradado, é incorporado como simple soldado por un tiempo limitado en un batallón del depósito. Los oficiales subalternos y soldados de este destacamento serán igualmente castigados. (Monitor.)

Aunque este capítulo no desmiente á la evidencia el cacareado armisticio, sin embargo da mas que suficiente margen para ello; pues á ser consentido por los prusianos, á buen seguro que ninguno de sus destacamentos se habria atrevido á faltar á sus capitulaciones, y ni Napoleon y sus aliados habrian olvidado el reclamar contra tan criminal atentado, paso que no consta haberse dado.

Segun cartas de Lisboa del 26 de mayo lord Wellington ha

principiado sus movimientos. Con fuerzas respetables observa nuestras tropas sobre todos los puntos: todas las apariencias, y todos los avisos prueban, que los movimientos del enemigo son rápidos, uniformes, y bien combinados.

(Monitor del 25 de junio.)

¡Que pronto llegó á Paris la aniquilacion de sus ejércitos de España! ¡Que bonito modo de preparar al pueblo francés para recibir tan infausta noticia!

ESPAÑA.

Conclúyese el artículo de ayer.

Del viérnes 9. — Siguen entrando tropas españolas é inglesas. La division de Roche y de Wittingham, caballería, infantería y grandes trenes de artillería. El lord Federico Bentinck, hermano del general en jefe, manda la caballería inglesa, y los generales Clinton, Makensé, Latorre y Smet mandan las varias divisiones inglesas, que causan admiracion y grande complacencia por su buena disciplina, buen porte y gallardia. La relacion oficial del marques Wellington de la célebre y completa victoria, que formará época en los fastos de la historia militar, y que dará gloria inmortal á las armas inglesas y españolas, publicada en gazeta extraordinaria el sábado 11, ha puesto el colmo á la comun alegría, y funda las mejores esperanzas, de que en breve se verá España libre de esos crueles y feroces enemigos, que cinco años hace la infestan, la talan, y quieren reducirla á un espantoso desierto.

Desengañense de una vez para siempre, que el español sentirá primero en ver su patria convertida en un vasto desierto, y él mismo con todas sus generaciones desaparecerán de su suelo, que sufrir pacientemente y con la resignacion de los esclavos un yugo extranjero que aborrecen. La historia de todas las naciones del mundo en todos los siglos desde el principio no ofrecen un exemplo de teson y obstinada constancia en reusar un yugo extranjero como la España. ¿Qué nacion del mundo como la España, conquistada por los moros, y reducida y estrechada á dos rincones de las montañas, ha sostenido la guerra sin desmayar por ochocientos años, hasta que al fin se salió con la suya, rompió sus cadenas, reconquistó su patria y su libertad, y salió de la lucha con tanta gloria y grandeza, que no cabiendo en este mundo, voló por mares y tierras á conquistar otro mundo nuevo??

Animo, pues, y constancia, nobles defensores de la patria; marchad, valientes, guiados por vuestros ínclitos xefes, y al lado de vuestros compañeros de armas y fieles aliados, á renovar en el levante de España, y á terminar la funcion gloriosa de las márgenes del Ebro y de las inmediaciones de Vitoria. Contad con el auxilio omnipotente del que desde los Cielos protege la causa justa, y va delante como un guerrero fuerte para decidir las batallas en favor de los fieles.

Inmortales acciones de gracias sean humildemente rendidas al que visiblemente nos ampara, y en cuyo brazo fuerte al fin descansaremos, y nos veremos libres de nuestros enemigos.

(Gazeta de Valencia.)

CATALUÑA.

Manresa 18. de julio.

De la confidencia del interior de Francia que con fecha 12 del corriente hemos recibido, resulta que la Rusia ha forzado al emperador de Alemania á declararse contra la Francia.

En el último consejo que ha celebrado el senado de Paris se ha resuelto levantar una nueva fuerza de 30000 hombres. Circulan ya las órdenes por las poblaciones para la marcha. Reyna una grande consternacion en la Francia á motivo de la enorme pérdida que han sufrido sus exércitos de España en las puertas de Vitoria. Según la accion detallada en los papeles franceses, asciende aquella á cerca de 30000 hombres. Diez mil hombres de la nueva cohorte que se está formando, y que por cada 100 hombres cuenta 90 casados, en virtud de las ocurrencias de Vitoria, se dirigen hácia la parte de Bayona. Corre la voz que á pesar del decantado armisticio ha habido una nueva sangrienta batalla, en la que han perdido los franceses de 20 á 30000 hombres. Como se realizen dos batallas como la del 5 de junio, se cree generalmente que no quedará frances alguno.

La tarde del 11 de este mes á las inmediaciones del puente de la Junquera, una partida de observacion que allí tiene apostada el infatigable brigadier D. Francisco Rovira, hizo prisionero á un oficial de mucho mérito (reconocido por el gran pirata corzo) que venia á ocupar la plaza de comandante del castillo de San Fernando, se halla mutilado del brazo izquierdo que le arrancó el fierro de la Gran Bretaña mucho tiempo hace.

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

REBOTE.

Sr. Abogado Rancio : La respuesta que Vmd. dá en el diario de Mallorca del 27 , es tan chavacana como todo lo que Vmd. y sus aliados producen. ¿ Con que en el Dr. Canet se hallará el bolsillo con el *santo temor de Dios* , la *caridad* y la *vergüenza* ? Vaya en gracia : rinde á Vmd. gracias dicho Canet por su confesion de que teme á Dios , ama al próximo , y tiene vergüenza. Falta que Vmd. pruebe que estas circunstancias concurren en el loco , ó mejor , que no es cierto haberlas perdido con el bolsillo.

El fuero eclesiástico se hallará , dice Vmd. , en el decreto de 2 de octubre de 1766 , y en la pragmática de 17 de abril de 1774 : *per me laboras*. Quando Vmd. pruebe en debida forma dos cosas , 1.^a que ha habido tumulto (*asonada*) en Palma ; y 2.^a que en el acto del tumulto fueron prendidos , ó bien se justifique haber concurrido algunos eclesiásticos , quedaremos convencidos de que son comprendidos en los citados decreto y pragmática. Este argumento es nada ménos que sacado de las leyes 1.^a , 2.^a y 3.^a tit. 14 lib. 8.^o recop. : 1.^a , 2.^a y 3.^a tit. 15 idem. Ya se trató de esto en el diario de Palma de 16 de mayo último : vea Vmd. uno y otro , y sepa que no habla en pueblos del Canadá , sino en uno que hace centenares de años lo habitan hombres ilustres é ilustrados , quienes no necesitaban en verdad de Vmd. y otros nuevos ilustradores de sofismas y libertinage.

¿ Por qué no sigue Vmd. en su *tauromaquia* y en su *crotalologia* ? mejor seria que el empeñarse en ser escritor de moda , quando ni á lo moderno ni á lo rancio sabe Vmd. una *J*.

A Dios mi Sr. Abogado de desban.

Palma 28 de julio de 1813. = El Dr. Franco.

Vemas. Hoy á las 6 de la tarde se pasa á vender en pública subhasta en la casa de sanidad de este puerto , la goleta Caridad con todos sus aparejos , anclada en Puertopi , y se rematará al mas beneficioso postor.

Está de venta un laud de 550 quintales , su dueño vive en casa Bruno de Lucas calle de la Mar.

Sirviente. En la calle de Villanova , frente de S. Miguel , en una casa algorfa junto al horno , necesitan un criado soltero que quiera ir á València y tenga quien le abone.

En la imprenta de Brusi , costa den Brós , núm. 2.